



Segunda época.

Año II.

N. 57



SUSCRIPCIONES

Santona
 Trimestre... 1 pes.
 Semestre... 1.75
Fuera de Santona
 Trimestre... 1.25
 Semestre... 2

Ultramar
 Semestre... 4 pes.

PAGO ADELANTADO
 Comunicados desde
 0.25 a 4 pos. línea

Número suelto
10 céntimos

SEMANARIO DE INTERESES DE SANTONA Y SU COMARCA

LAS CUESTIONES MUNICIPALES

Las cuestiones personales en el Ayuntamiento de Santona siempre son las que levantan polvareda.

Cualquiera que no le sea dado penetrar en el estado económico de nuestro Ayuntamiento sospechará, fundadamente que la fortuna es señora que fonde sus protectores brazos sobre esta fortunada villa, y que no habiendo asuntos de interés general, hay que ocuparse de asuntos valdies para matar la morriña.

Tratándose del pueblo, las sesiones son un bostezo que se prolonga lo que aquellas duren; pero no ocurre cuando hay interés por favorecer a tal ó cual persona, como sucede en la cuestión de los Inspectores de carnes; entonces se acaban las amistades y no falta nada más que una pequeña insinuación contraria al deseo de alguno, para durarse los trastos á la cabeza.

Y como andan los presupuestos? Muy bien, puede decirse el Sr. López que siempre con la ley en la mano pone el grito en el cielo para que se discutan y... no se discuten y... envían á paseo á la Ley y al Sr. López.

Ya se ha cumplido el plazo para presentarlos al Gobernador; pero ¿no importa! ¿qué significa eso al lado de la mala ó buena interpretación del artículo 69 de la Ley Municipal? Tendría poquísima gracia desatendieran una cuestión de forma, que atañía al amor propio ó ajeno, por atender las necesidades de un pueblo que calla, se resigna y busca con su trabajo el dinero para satisfacer onerosos tributos.

Al fin ó al cabo todos los santoneses se hallan poseídos y concen perfectamente las cuestiones familiares. Conocer á lo que van algunos señores al Municipio y, en fin, lo saben todo.

Nosotros creemos que al Ayuntamiento no debían ir los concejales para proteger intereses particulares, que redundan muchas veces en perjuicio de los del pueblo. Y conste que esto lo decimos sin malicia é inspirados tan sólo por los hechos, y por lo que de público se dice.

NOTAS CONCEJILES

Sesión ordinaria del 14 de Junio de 1896. Asistieron los concejales Sres. Ulzurrun,

Martínez, Gómez, Barredo, Valle, Steva y López y presidió el alcalde D. Germán Bravo.

Aprobada el acta dióse cuenta á la Corporación de un informe de la comisión de Fomento, concediendo permiso, para instalar un horno, al solicitante Don Antonio Díez. Unicamente el Sr. Barredo mostró no hallarse conforme, haciendo constar su manifestación previa lectura de las Ordenanzas Municipales.

Se leyó una comunicación del Sr. Gobernador Civil de la provincia sobre un recurso interpuesto contra el Ayuntamiento de Santona al nombrar inspector de carnes al Sr. Sáez, manifestando que el Municipio ha infringido la ley por corresponder la plaza al subdelegado.

El Sr. Alcalde niega valor á lo expresado en la comunicación, asegurando que al nombrar Veterinario municipal al Sr. Sáez, se ha obrado estrictamente con lo que prescribe la ley y que está dispuesto á recurrir al Tribunal Contencioso Administrativo. Tuvo momentos de exaltación y demostró la triste realidad de que lo que más interesa en el Concejo, son las cuestiones personales que dan unicamente pávulo á todos los conchitos que se sacitan en la casa de la Villa.

Ese apasionamiento no se expresó por parte de los Sres. Concejales que, aun demasado benevolos con su presidente, hicieron atinadas observaciones sobre la conducta que el Municipio debía seguir, rechazando los Sres. López y Barredo la pretensión del Sr. Alcalde de establecer un litigio que al fin habia de costar dinero al pueblo. El Sr. Gómez manifestó su disgusto por varios revolcones sufridos del Gobernador. El Sr. Ulzurrun, prudente é imparcial, se inspiro en terminos conciliatorios, optando porque el asunto se consultara con un abogado, buscando la solución más fácil. El Sr. Steva, vachante, dijo que se dejará sobre la mesa y... efectivamente, así quedó este asunto después de larga y conyosa discusión.

D. Agustín Alonso, solicita permiso para abrir una bucca en una casa sita en el callejón de la Verde. Pasa á la comisión.

Otra solicitud de D. Joaquín Rodríguez de Anerio, para colocar una cruz en el cementerio.

Los jornates de dos semanas ascienden á 18.75 y 18.30 pesetas.

Una cuenta de D. Juan San Emeterio de 22.75 pesetas.

Otra de D. Manuel N. de 4 pesetas.

Pasan á la Comisión de Policía informes recibidos de los Ayuntamientos de Laredo y Castro-Urdiales sobre los derechos de Matadero, para introducir reformas en los de esta villa.

El Sr. López pidió se leyera el artículo 150 de la ley municipal que dice la fecha, (ya caducada) que los Ayuntamientos presentarán los presupuestos al Gobernador.

Dijo el Sr. López que él no asumía la responsabilidad en que pudiera recaer el Municipio por haber faltado á la ley.

El Sr. Alcalde ante la *imperpetencia* del Sr. López levantó la sesión, dejándonos á todos con la miel en los labios.

CARTA DE MADRID

No en valde la ciencia de la Estadística ha probado, con la abrumadora elocuencia de los números, el aumento de la criminalidad en los meses de calor. Es desconsoladora la cifra que arrojan los delitos llamados de impetu durante esta temporada del año. De ahí la frecuencia con que se repiten hechos sangrientos, que perturban hondamente el orden social y jurídico y dejan huella profunda en el seno de la sociedad pacífica y honrada. Un loco en la calle de S. Marcos, asesina á una pobre señora y deja mortalmente herido al hijo de la interfecta. Y por fatal coincidencia en el mismo día se registran otros dos sucesos de índole criminal. Cuarenta y ocho horas más tarde se descubre, en el arroyo de S. Bernardino, el cadáver de un hombre joven, plétorico de salud, con siete heridas de consideración, productoras de su muerte. Semana pródigo en acontecimientos desgraciados.

¿Pero qué mucho? Si hasta los padres de la patria se sienten ansiosos de lucha, y se provocan lances á porrillo que, por fortuna no se realizan. Nada, lo dicho: la sangre hierve más con el calor, y trasforma el carácter del ciudadano más pusilánime y ilmoratú.

Y less que se oye de los días de mos tenido de verdadero calor. Conhite cuando apriete de veras y con tinuadamente, no se adonde iremos á pasar.

La discusión del acta de Castuera, ha dado margen á debates violentos, siendo la nota de más efecto de la semana, parlamen-

ria. El Sr. Calvez, Holguin, fue proclamado diputado y, vamos andando. Es mucha mayoría la mayoría conservadora.

La conferencia que la Asociación de la Prensa dió noches pasadas, Don Francisco Silvela, resultó brillantísima por todos conceptos. La vasta cultura y el reconocido talento del ilustre conferenciante, brillaron una vez más en la tribuna de la calle de la Biblioteca. Con mágica palabra y brillante estilo, puso de relieve, el notable juriscónsultó, la conveniencia y utilidad que reportan los organismos intermedios á las sociedades modernas. Demostró la necesidad de su fomento y dedujo consecuencias de capital importancia para la resolución de trascendentales problemas, que, por el desarrollo bien entendido de las personas jurídicas, pudieran resolverse. Una estrepitosa salva de aplausos estalló al terminar el conferenciante.

De teatros poco puedo decir. En los jardines del Buen Retiro, funciona una compañía de ópera, en la que figuran artistas muy notables á quienes el público premia con ruidosas ovaciones.

En Apolo se ha estrenado una nueva obra, titulada «Las escopetas», y que fué del agrado de los espectadores. Los padres de la criatura fueron lanzados al palco, escénico unas cuantas veces.

El circo de Colón abrirá sus puertas el día 20, y en la compañía que ha de actuar en dicho coliseo, figuran artistas muy queridos del público madrileño. Las obras de reforma que está haciendo la empresa del teatro de Maravillas hará que se vea muy favorecido este verano.

Se celebró por fin la corrida de beneficencia. Resultó un fiasco completo. Una novillada. El *Guerra* cumplió. La entrada buena. La animación, mucha. De forma, que si como fiesta no pasó de la categoría de mellos que meliana, los rendimientos en cambio habrán sido considerable.

Sin otra novedad que comunicarle, se despide, hasta la semana vinidera.

Isidoro ALBARRÁN.

Por un error de pluma ó verro casual, resulta incompleto el pensamiento que quise exponer en uno de los párrafos de mi carta anterior. En el que comienza con las frases de «Sin negar el legítimo derecho» y

después de la palabra «martirologio», fué nuestra intención completar el período, manifestando que de las Plazas de Toros pudieran obtenerse rendimientos bastantes para compensar las tribulaciones a que hacemos referencia cuatro renglones más arriba. Este fué nuestro deseo.

Conste, pues, en gracia a la claridad y coherencia con que procuramos expresar lo que sentimos.

El pesame pasado.

La Señora Bobil, tía de Luis el mejor de mis amigos y madre de la más simpática de mis conocidas, hacia 24 horas que había fallecido cuando yo llegué a Madrid de mi viaje por Navarra.

Tan infausta nueva, me sorprendió amargamente, apresurándome, como era natural, a manifestar mi profundo sentimiento con las etiquetas de rigor que en esos casos tan serios parecen se *subliman* groseramente hasta hacer reventar al mismísimo cadaver.

Los amigos que en aquella querida casa entraron con tan laudable fin, fueron muchísimos, pero todavía más los que por exceso de sentimiento o ausencia completa de él, se limitaron sólo a dejar su tarjeta. Todos se retiraban foscos y careacontecidos.

Yo si he de decir verdad sentía con toda mi alma la novedad de aquella familia angelical, tan buena, tan virtuosa tan... millonaria; y atribulado por tan inmenso dolor opté por retirarme después de entregar mi cartulina al ayudo de cámara de Luis cuando una voz conjunida dulce sí, pero destiplada, afónica, pronunció sentimentalmente mi nombre.

Volví la cabeza y vi al segundo heredero probable de la Bobil, ajado el semblante, descompuesto el cabello, triste la mirada y derramando cada lágrima...

No pude resistir y ahogando la emoción que despertaba en mi alma los recuerdos de la finada, subí, subí, como atraído por aquel víctima del dolor.

—¡Luis! ¡Luis!

—Amigo mío!

—Paciencia, paciencia, mucha resignación Luis, a grandes desgracias, corazones valerosos, y el fuyo no creo desfallezca....

—Oh no! el mio está destrozado por completo: mi tribulación no tiene límites!

—Si, comprendo cuanto me digas; tú la querías con toda tu alma, y en verdad que había razones no ya para quererla si que también para adorarla; mas vé que todo es perecedero en este mundo, que no hay nada eterno... después de todo la desgracia siempre deja tras sí algo, que dibuja en el horizonte de la vida el color de la violeta ó por lo menos un motivo de esperanza.

—Mi buen amigo lloraba a lágrima viva.

—Pero hombre soségate un poco! —le dije.

—No puedo, no puedo! — me contestaba entre sollozos mal reprimidos.

—Pues hijo, si sigues así te volverás loco ó morirás ético, como los amantes románticos.

—Y como no? si era tan buena! tan cariñosa, siempre alegre y pizpireta como aquellas grisetas de Bourdeaux te acuerdas?

—Si, muy alegre y muy rica, qué cosas tenía!

—Oh! no lo sabes tú bien! era magnífica.

—Por todos conceptos?

—Sí, por todos.

Quedé absorto ante el inmenso dolor que exteriorizaba mi buen amigo: ciertamente que la señora de Bobil era digna de todas las consideraciones habidas y por haber, tanto por sus relevantes dotes de carácter como por sus no menos relevantes dotes materiales, pero sentir aquella desgracia que le aportaba una pingüe fortuna hasta el extremo de volverse loco, francamente no lo comprendía.

—Si será de alegría? — llegué a preguntarme. Una voz cascada de mujer, dió al traste

con mis meditaciones: hubiera jurado oír a la tía de Luis.

—¡Bah! imposible: si murió ayer...

—Luis! Luisito!

Como si me hubieran picado simultáneamente cien abejas, salté de mi asiento y miré a la puerta por donde penetraba la voz.

Luis seguía ensimismado. La voz cascada se aproximaba con funebre leplitud.

La Sra. Bobil apareció pálida, con el escaso cabello caído en raquiticas melenas, fosforescente la mirada, espumosa la boca y cimbando su cuerpo con ancho y burdo sayal negro.

Yo pretendí llamar la atención de aquel imbecil que seguía sordo, mudo y ciego.

La Sra. de Bobil se acercó con majestadtétrica, estampó un sonoro beso en la frente de su sobrino y sacando una cajita de rape tomó un polvo a la vez que ofreciéndome la caja me decía.

—V. debe ser un amigo de casa, cuando yo vivía recuerdo haberle apreciado, tome V. esta cajita de rape y guárdela como recuerdo mío, adios.

Maquinalmente sin saber lo que hacia tomé la cajita de rape, y ya me disponía a marchar huyendo de aquel especie de caos cuando Luis levantándose como un alienado, ó un epiléptico me dijo.

—No creas que estoy loco, no: el dolor me ahoga, cierto pero, mi imaginación está limpia como el espejo de las aguas: mi pobre tía es la única que ha disvariado; da en decir que está muerta... el dolor... sí, el dolor... pero yo no; mira creo que te vas a Francia, pues bien; si la encuentras, si la vieras con el día...

Y aproximándose a mi oído dejó deslizar la tontería más exabrupta que puede producir la locura, y continuó.

—Por mi parte que la desprecio — adios. Sin darme cuenta de nada — en tal confusión me metieron tía y sobrino — salí deseoso de respirar la atmósfera fresca de la calle; allí me di cuenta de lo sucedido.

—Pero señor — me preguntaba yo — ¿qué lío será éste? La señora de Bobil viva y loca, Luis loco, rematadamente loco, la otra... Matilde... — el ayudo de cámara de Luis que bajó tras de mí, se encargó de describir el misterio diciéndome:

—Matilde marchó con un joven catalán y con casi toda la fortuna de su señora mamá...

—¿La Vicaria?

—Ca, no señor; a un Restaurant del Boulevard de S. Germán en París.

—¿Zapateta!!!

Agamenón.

Lo inalficible

El periódico de Totana (Murcia) *El Imparcial* se lamenta de los atropellos de que es objeto, por parte de la primera autoridad y varios caciques de aquella villa.

A continuación reproducimos algunos de los sabrosos párrafos, que nuestro valiente calaga dirige a los negociadores de su pueblo.

«Muy poquisimo favor se hace la persona que ejerza la gracia y la justicia, amparándola sin razón y protegiendo latrocinios y chanchullos en los puntos de que gozara simpatías y amistades. No es proceder muy plausible su velo para que no se diga que existe en Totana personas que no cumplen los deberes de su cargo el cual solo ocupan para medrar y enriquecerse a costa de aquellos honrados y pacíficos vecinos, pues entendemos que los individuos que abusando de su posición y cargo, apoyan y defienden a los que cometen actos reprobables por las leyes y que man hasta el último cartucho por defender en su puesto ilegal, al que no cumple cual debe, con los deberes de ciudadano honrado, se hace cómplice de aquellos mismos actos, y como no siempre sonríe la fortuna, porque estase cansa cuando no se ha sabido ejercer la gracia y justicia en el tiempo que la acariciaba, suele

ocurrir a veces que la persona que así obra cae envuelta en el mismo lodo con que se mancharon sus defendidos y jamás desaparece el borrón que por su injusto proceder se hecho sobre su ropa a más de que tambien desaparecen simpatías y amistades que habrán de conservar si en algo las estimara.»

Para proseguir su campaña *El Imparcial* ha tenido que trasladar sus talleres a Murcia.

Tambien dirige a los compañeros de profesión las siguientes líneas que copiamos con gusto:

A LA PRENSA

«Por los caciques del noble pueblo de Totana, a los que tratamos de impedir que se realicen sus propósitos bien poco dignos, nos venos avasallados y contra nosotros se emplean toda clase de medios para que *El Imparcial* cese su publicación.

A la prensa en general nos dirigimos en demanda de protección y amparo, y no dudamos que atenderán esta súplica, puesto que a un compañero de profesión, por ejercer la noble tarea de desenmascarar a los que de la política hacen operaciones comerciales en perjuicio de una población, hagamos llegar nuestra voz a todos los ámbitos del globo para conocimiento de los que anhelan por la imparcialidad y justicia de la que ya no queda si no el nombre.»

Duro, apreciable colega. Ante groseras amenazas de furiosos caciques, garrolazo limpio.

La razón y la justicia triunfarán, porque no dudamos que lo anhela el pueblo de Totana.

De todas veras oiremos al simpático colega nuestra pobre ayuda y le deseamos corone con el triunfo tan honrosa campaña.

COMUNICADO

Se pone en conocimiento de los tenedores de acciones de la empresa «Vapores Zarcetas» que en la reunión tenida el 14 del actual quedó convenido por los asistentes lo siguiente:

Que los accionistas que conserven en su poder las acciones de la primera emisión pasen a cargarlas por las de la segunda; y a todos los accionistas en general hagan la transferencia a favor del Sr. Palmas y pasen a recoger las firmas del Presidente Intervenidor y Secretario de la sociedad señoras Rocillo, Barrero y Campero, a fin de que para el día 30, fecha convenida para el pago, no haya que hacer más operación que dirigirse a la administración a entregar acciones y recibir su importe. Efectuada la liquidación del activo y pasivo resulta cada acción con un valor efectivo de 203 pesetas y 70 céntimos.

El Presidente.

Noticias

Los resultados de los exámenes ordinarios verificados en el Colegio de San Juan Bautista durante los días 11, 12 y 13 de este mes, han sido altamente satisfactorios para profesores y alumnos; de las notas que tenemos a la vista resultan que han sido examinados 192 alumnos obteniendo las calificaciones siguientes: 49 sobresalientes; 32 notables; 57 buenos; 55 aprobados y 2 suspensos.

Los alumnos sobresalientes que tomarán parte en las oposiciones a premios en el Instituto Provincial son:

La Sra. María González de Vera, en Religión y Moral, Latín (primer curso) y Geografía.

D. Ignacio Guitián Rubides, en latín (primer curso) y Geografía.

D. Ramón Santamarina Selguero, en Latín (segundo curso) Geografía Descriptiva, Aritmética y Algebra.

D. Valerio Hernández Azparrén, en Geometría y Trigonometría, Retórica y Poética y Francés (2.º curso)

D. Angel Rocillo Entralgo, en Francés (segundo curso), Química, Fisiología e Higiene y Agricultura.

D. Ramón Meana y Arias, en Francés (segunda curso) Química e Historia Universal.

Nuestra enhorabuena a los alumnos por su aprovechamiento y a los Sres. Profesores por el interés manifestado en pró del adelanto de sus discípulos.

Por error de información equivocamos los nombres de los Sres. catedráticos que habian de presidir los exámenes: no eran como dijimos en un principio los Sres. Oñadín y Espinosa; presidieron los Sres. Escalante, Landa, Gómez (D. Amadeo) y Cospedal.

Segun nos comunican de Colindres las fiestas que se han de celebrar en aquella villa en los últimos días de este mes, prometen ser magníficas, revistiendo gran solemnidad las ceremonias religiosas que los colindreses consagraran a su ínclito patrono S. Juan Bautista.

La solemne mira cantada estará a cargo del digno cura ecónomo de aquella parroquia D. Angel Blanco y será oficiada por el Orfeón Colindres que tan dignamente dirige nuestro querido amigo D. Martín Gñás. La cátedra sagrada estará a cargo de su Reverendo Padre Franciscano del vecino convento de Hano.

Después de la procesión y rosario habrá bailes en la frondosa Alameda y por la noche, en los salones donde concurrirán lo más distinguido de la sociedad colindresa.

El próximo día 25 celebrará el Colegio de San Juan Bautista el santo de su excelso patrono con la fiestas solemnes de años anteriores.

Segun nos asegura persona respetable digna de todo crédito, la de este año promete superar a las pasadas, merced a los elevados propósitos del Sr. Director que aspira a hacer del día 25 un verdadero acontecimiento. Entre otras innovaciones figurarán según nos aseguran, una magnífica capilla con su maestro para oficiar la misa. Predicará el distinguido y erudito orador sagrado Dr. Sr. García Capellán del colegio.

El martes 16 y el miércoles 17 a las 10 de la mañana se celebraron honras fúnebres en la iglesia parroquial de esta villa por el eterno descanso de las almas de los que fueron nuestros queridos amigos y suscriptores a este semanario, Sres. D. Pedro Castañeda Ontañón y D. Máximo Pedraja de la Verda.

Ambos actos fueron una verdadera manifestación de duelo en la que tomaron parte todas las clases de la sociedad Santofesana. Descansen en Paz.

Por telegrama de Madrid, hemos recibido noticia del resultado brillantísimo obtenido en los exámenes de aquel conservatorio, por las alumnas de la distinguida profesora de piano D. Trinidad Rodríguez de Santander.

Entre las sobresalientes figura en el cuarto curso de piano la Sra. Emilia Hernández, hija de nuestro querido amigo D. Fermín Hernández.

Nuestra más cordial enhorabuena.

Una nube de los emparentados con las más eminentes figuras de la política, ha venido a tomar asiento muelle en las dos Cámaras.

He aquí la lista esplendorosa de los actuales redentores del país:

Linares Rivas tiene un hijo diputado y un hermano senador.

Gullón tiene otro hijo diputado. Laviña, exdiputado y aspirante al cargo, es yerno de Beránger.

Vincenti lo fué de Montero Rios.
 Capdepón siempre trae un hijo al Congreso.
 González Beltrán es cuñado del ministro de Ultramar.
 Maura es cuñado de Gantazo.
 Y Gamazo, al respectivo, es cuñado de Maura.
 Romero Girón quiere sacar al chieco por Cañete.
 Navarro Rodrigo también trae al suyo por Almería.
 El diputado y marino Elduayen es hijo de Elduayen exministro.
 En cuanto á Sagasta, no se diga.
 Su casa es un sistema parlamentario.
 El es diputado vitalicio por Logroño.
 Su hijo fué diputado.
 El diputado Merino es yerno suyo.
 San Juan, senador, es consuegro de Sagasta.
 El Sr. Merino, padre, también fué senador y consuegro de D. Práxedes.
 Pablo Cruz su secretario, representa al país en el Congreso.
 Rodrigáñez, su sobrino, es igualmente diputado.
 Toda la familia le toca algo á las Cortes.
 Hasta el casero de Sagasta es siempre diputado ó senador.
 Ya solo falta que represente un distrito el gato que le caza los ratones al Sr. D. Práxedes.
 Todos son parientes.
 Y el país es primo de todos.
 El periódico de donde copiamos estos informes promete dar á conocer la relación de los emparentados con el jefe de los conservadores.

En la Librería de Fermín Hernández, se venden los Perifoneos cuadernos 1.º, 2.º y 3.º, 4.º, 5.º y 6.º.
 En la misma librería se ha recibido un gran surtido de papel en bonitos y elegantes estuches, papel estampado con perfume, á precios baratísimos. Seembran gratis.
 Se admiten suscripciones á la Moda Elegante, Moda y Arte, Ilustración Española y Artística, Periódicos diarios de Madrid Santander y Bilbao.

Los Chocólatas verdaderos superiores de los RR. PP. Religiosos Cistercienses de San Isidro, único representante y deposito calle de Alfonso XII, tienda de ultramarinos de Don José Serrano, ruega á todas las personas se dignen probar el chocolate de la Trapa.
 Sus precios: 5, 6, 7, 8, 10 y 12 reales libra de 460 gramos.—Santofia.

Binileria Madrileña

Como soy Madrileño—de los más puros—y he comido en mi tierra—muy buenos churros—les recomiendo—los que aquí hace Alejandro—Ruiz el churrero.—Son de masa exquisita—con gran limpieza,—servidos como en fonda—en servilleta.—Los dá de balde,—pues lleva por dos, solo—un perro grande.—También hace el maldito, unos guisados,—que están perfectamente, condimentados,—tiene unos vinos,—los mejores de España,—y Ultramarinos.—No se paga la entrada,—si á la salida,—con que señores ¡ala!,—á la botica!

LOS DESTINOS CIVILES
 PERIÓDICO CÍVICO-MILITAR

Sale á luz con toda puntualidad los días 2 y 16 de cada mes.
 Precio: una peseta trimestre en toda España.
 Publica todo cuanto se relaciona con los intereses y aspiraciones de los Sargentos, Cabos y Soldados, tanto de activo como empleados y cesantes acogidos á las leyes vigentes de destinos públicos. Resulta el periódico profesional más útil y más económico de cuantos se publican en España.
 Se suscribe, enviando el importe al Administrador, Costanilla de San Pedro, número 3, Madrid.

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA A VAPOR

DE **José Erquicia**

San Sebastián.—(Suipuzcoá)

Premiada con medallas de Oro y Plata en la Exposición de Burdeos de 1895.
 Sus productos, recomendados por su esmerada elaboración, vendense en los principales establecimientos de España y en el de D. Fermín Hernández de Santofia.

SE VENDE

una magnífica mesa de billar. En la imprenta de este periódico darán razón.

Se hallan de venta en la librería de Fermín Hernández las siguientes:
 De las Ánimas.—Dios niño.—Espiritu Santo.—Festividades de la Virgen.—Nuestra Señora del Amor Hermoso.—Nuestra Señora del Amparo.—Nuestra Señora de la Asunción.—Nuestra Señora de los Dolores.—Nuestra Señora de la Merced.—Nuestra Señora de las Nieves.—Nuestra Señora de los Remedios.—Nuestra Señora de la Salud.—Nuestra Señora de la Soledad.—Purísima Concepción.—Purísima Concepción, por sus Hijas.—San Antonio Abad.—San Antonio de Padua.—San Bartolomé.—San Benito Abad.—San Blas.—San Francisco de Sales.—San Francisco Javier.—San Isidro Labrador.—San Joaquin y Santa Ana.—San José.—San Juan Bautista.—San Juan de la Cruz.—San Miguel.—San Pedro Alcántara.—San Rafael Arcángel.—San Ramón Nonato.—San Vicente de Paul.—Santo Cristo de Burgos.—Santo Domingo de Guzman.—Santa Agueda.—Santa Bárbara.—Santa Clara.—Santa Filomena.—Santa Lucía.—Santa María Magdalena.

CURIOSIDADES

Un wagneriano alemán ha ofrecido á la ciudad de Berlín la suma de 5.000 marcos—5.250 pesetas—como primera donación para erigir un monumento al autor de «Lohengrin»

El director de la Escuela Francesa de Atenas, M. Homolle, ha dirigido una carta á la Academia de Inscripciones y Bellas Artes, haciendo la descripción de la notable estatua de bronce descubierta recientemente en las ruinas de la antigua ciudad de Delfos.

Cree M. Homolle que el monumento, que está muy bien conservado, fué dedicado á Hieron, tirano de Siracusa, y pertenece al año 460, poco más ó menos, es decir, á una peloponesiana intermedia.

M. Foucart, ateniéndose á la inscripción que lleva la estatua, asegura que la célebre obra del arte antiguo de que nos ocupamos, evidentemente de una época transición, no es del año 460, sino que pertenece á los últimos años del siglo V.

Imp. de EL AVISADOR.—Santofia

—Tome V. agua, vinagre no hay.
 —El tío Juan, como el agua y froto las sienes de Lola.
 —¡Dios mio!—decía el pobre padre—¡mi hija se muere! ¡trae el vinagre, ohico!
 —¡Pero si no hay!
 —¡¡¡No tenéis corazón!!! ¡Canallas!—y levantándose, corrió como un loco á la puerta y salió
 El granujilla estaba muy pálido: la tía Simona y Leonor se miraban como avergonzadas de su falta de sentimiento.
 Lola entre tanto parecía volver en sí: abrió los ojos fijándolos asustados en el rostro de su madre; un suspiro dulce y prolongado partió del pecho de la pobre niña; todos se contemplaban á Lola con la mirada estúpida del que no comprende lo que ve.
 La Simona y sus hijos, miraban en la pequeña, á un ser infinitamente inferior á ellos, carecía del desdoro y desfachatez que ellos traducían por valor, y más que lastima, Lola no les inspiraba más que soberano desprecio...
 El tío Juan regresó enseguida con un frascuito de vinagre.
 —Ya estás mejor, hija mía?
 —¡Me duele mucho la cabeza, padre!
 —Anda, acuéstate y suda; tal vez sea algún resfriado: anda apóyate en mí, ¡lucero mio!
 Lola apenas podía tenerse en pie: estaba muy débil: sin embargo pugnaba por andar.
 —No, Lola, no; espera.
 Y el tío Juan cogió á su hija en brazos.
 —¡Cuanto la quieres! dijo á su madre muy cañandito Leonor.
 —¡¡¡Así se muere!!! respondió ferozmente Simona.

CAPITULO V.

El Incógnito.

El Merlin, á la noche siguiente, se paseaba por el sito en que le vimos hablar con el caballero del paletot: con D. José.
 No pendía de su cuello—como en la noche anterior—el bote de colillas, ni tampoco iba tan desarrapado y sucio; distinguía, y se había arreglado convenientemente para no hacerse tan repugnante.
 Fumaba tranquilamente un cigarrillo, mientras en su imaginación bullían en confuso tropel mil y mil ideas diversas sobre aquel extraño personaje.
 El granujilla tenía una imaginación sumamente viva y aunque muy joven y sin educación de ninguna especie, era ya todo un profesor en el arte de mentir; manejaba á las mil maravillas la gramática parda y era suspicaz y astuto como un zorro: odiaba con toda su alma la pobreza en que vivía, sus iguales y hasta su misma casa á la que no le movía otro interés que el pequeño tesoro que allí escondía.
 Y si trabajaba, si era colillero,—el primero como el decía,—no era por su afición al trabajo ruin y pobre que tan poca le producía y tantos sufrimientos le costaba: el Merlin tenía suerte, mucha suerte, no era la primera vez que se encontraba algo por la calle husgando sus colas; al Merlin se le conocía en cierta casa de préstamos de Madrid, á donde más de una vez llevó paragnas, mantones, pañuelos y alguna que otra sortija ó dije: sin embargo de aquellas ganancias misteriosas. Quiso no malgastaba: era sobrio como un árabe, y melódico como un Jesuita: tenía sed de riqueza siendo su avaricia lo que le inspiraba y aguaraba su imaginación.

FONDA LA MARIA

Plaza de la Constitución.—Santona.

Se admite un socio para la mina de hierro titulada **JUANITA** A UN KILOMETRO del ferrocarril de Bilbao a Santander y cerca de Jesús del Monte. Informará D. JOSÉ CASUSO vecino de Anero.

VINOS FINOS

EMBOTELLADOS Y DE MESA

DE

TODAS CLASES

COMO RANCIO, ETC.

Emacanes de Vinos

Ulibarri y Diez

Colosía, G.—SANTANDER

Bodegas en Aho y Lodosa (Navarra.)

FONDA

LA CLARA

Laredo.

IMPRESA

Librería y Encuadernación

de Fermín Hernández

SANTONA

EL AVISADOR

Semanario de intereses de Santona

y su comarca.

ANUNCIOS

En primera plana 0 25 pts.
En tercera idem 0 15 "
En cuarta idem 0 10 "

El precio indicado es de cada línea.

No se devuelven los originales aunque no se inserten.

Imprentas

se necesitan en la imprenta de este periódico.

GRAN FABRICA DE CONSERVAS DE Antonio Cacho LAREDO

Bolas Maravillosas para jabonar, fregar ó limpiar toda clase de objetos domésticos de gran utilidad para las familias. Expendedor, Fermín Hernández.—Santona. CINCO CÉNTIMOS CADA UNA



AGENCIA DE POMPAS FUNEBRES Gonzalez Haedo, 7—frente á la dársena.

Tarifa, que ha de regir desde esta fecha para traslación de los cadáveres de esta villa al cementerio municipal de la misma.

ADULTOS

1.ª preferente, con 4 acompañantes y 2 troncos	25.00
2.ª preferente " " " " " "	20.00
3.ª preferente " " " " " "	15.00
4.ª preferente " " " " " "	10.00
sin personal	7.00

PARVULOS

1.ª con 2 acompañantes y 1 tronco	15.00
2.ª " " " " " "	12.00
3.ª sin personal	7.00
4.ª " " " " " "	6.00

Se admitirán los troncos para los coches a petición de las familias interesadas con una pequeña diferencia en el precio. Si los interesados dispusieran del personal para el servicio del coche, pueden dar aviso previo á esta agencia para que no mande los acompañantes que se señalan en las tarifas deduciendo de los precios dados, una peseta por cada acompañante.

LA PALATINE

COMPANIA INGLESA DE

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Explosiones y accidentes personales

PRIMA FIJA

(The Palatine Insurance Company, Limited)

ESTABLECIDA LEGALMENTE EN ESPAÑA DESDE 1891

CAPITAL: 34 Millones de Pesetas

Ingresos en 1894 por Primas, Rentas, Intereses, etcétera Ptas. 22.975.530
Sinistros pagados en 1894 " 14496.825

«La Palatine», además de asegurar contra incendios á las primas corrientes, garantiza sin pago de extra prima, cuando así se estipule especialmente, contra las pérdidas causadas por la explosión del gas para el alumbrado ó calefacción y las que ocasiona la caída del rayo, se produzcan incendio ó no. Asegura también contra la pérdida de alquileres ó rentas por causa de incendio.

Como la Compañía no es mixta, sus Asegurados no incurrirán en responsabilidad alguna.

Los siniestros se arreglan y se pagan inmediatamente.

Esta Compañía tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.

Oficinas principales: 32 Brown Street, Manchester.—101 Cheapside, Londres, E. C. Dirección de la sucursal de España: Calle de Alcalá 25 duplicado.—Madrid.

Directores: D. Guillermo E. Dunn y don José Alguer.

Delegado en la Provincia de Santander, D. Angel Rodrigo.

Agente en Laredo y Santona, D. Angel Flores procurador en Laredo.

Bolsas

para ULTRAMARINOS y CONFITERIAS, hay un gran surtido en la imprenta de Fermín Hernández pudiéndose remitir los pedidos, por grandes que sean con prontitud y notable baratura.

AVISO

Debemos prevenir á nuestros clientes que, por industriales poco escrupulosos, se han puesto á la venta CHOCOLATES cuyas barras llevan estampada la inscripción *Hijo de Francisco Ribera*, procurando de este modo su consumo, amparándose en el alto crédito que hemos adquirido en la elaboración de este producto. Denunciado este hecho á los tribunales, confiamos fundadamente evitar en lo sucesivo la repetición de este abuso y mientras esto sucede, juzgamos conveniente dar la voz de alerta para prevenir á nuestros habituales consumidores, quienes deberán exigir la verdadera marca, que es:

HIJOS DE FRANCISCO RIVERO

Hernán Cortés, 8.—Santander

Único depósito en Santona.—Establecimiento de ultramarinos de Emilio Arija.

FABRICA DE ALPARGATAS

Rafael Gonzalez

Frente al Colegio.—SANTONA

Se vende una prensa tipográfica, interior de la rama 54 por 60.

En la imprenta de este periódico daran azón.

Por llegar al logro de su dorado sueño, hubiera sacrificado lo más santo, lo más sagrado que en el mundo para él existiera. Por eso, tomó con tanto interés el negocio de D. José, porque vislumbraba una mina basada en alguna de sus hermanas. Una pregunta acosaba su imaginación: —¿Cual de las dos?—se decía. Y en aquella incertidumbre, pretendiendo desenvolver la incógnita le sorprendió el caballero. El *Mérlin* se quitó la gorra: —¡Hola! muchacho: ¿hace mucho que estás por aquí? —Mas de una hora señor. —¿Y que has hecho de lo que te dije? —Hablé á mi padre; ya comprenderá V., á nuestra manera, pero poniéndole á V. como una persona de alto copete y muy caritativo y... en fin que quería V. á mi padre solo por caridad y porque somos muy honrados y tal. —Bien. ¿y qué? —Pues nada: que mi hermana, Lola se puso enferma de repente y no pudimos seguir hablando. —D. José meditaba á la vez que escuchaba al *Mérlin*. —De modo que tu hermanita está enferma? —No debe ser nada: la dió un accidente y decía que la dolía la cabeza: mi padre como la quiere tanto, se asustó una barbaridad: lo menos se creía que se iba á morir. —Y tu madre oyó lo que tu hablaste de mí? —Si lo oyó—pero como yo se lo decía á mi padre y á ella no la decía nada, ni se lo he dicho tampoco, y además está muy ocupada, no me habló nada. —Bueno; mañana dile á tu padre, que es fácil vaya D. José á su casa, ¿entiendes? —Si señor: ya le dije que era V. de una onofadía. —Tomá: y el caballero le dió otros cuatro duros: tu jornal y mañana procura no haya en tu casa más que tu padre á eso de las tres de la tarde ¿comprendes? —Yo haré lo que pueda. —Si allí hay alguien más que tu padre y la enferma, presentiré de perderla la colocación. —Pues deténgase V. yo me las compondré para que estén ustedes

El silencio solo era interrumpido por el ruido de las botas y de los cubiertos. —¡Come, Lola; come! —No tengo ganas, padre—contestaba la niña. —¡No tengas tu penas serafín! come y no te preocupes de nada mientras yo viva. Quico comía y meditaba: buscaba el medio de poder hablar á su padre, aquello del caballero. Por fin hizo un esfuerzo y sin mirar á su padre dijo: —Si no fuera porque no sabe uno con qué personas trata en el mundo... podía yo hablar ahora de una cosa que hace muchos días la voy dando vueltas en la cabeza y que entiendo muy poco. El tío Juan clavó sus ojos en los del *Mérlin* y no pudo hablar. El *Mérlin* resistió valientemente la penetrante mirada de su padre. —¿Qué es ello? le preguntó muy receloso el tío Juan. —Pues poca cosa; que hay una persona, que según dice, se ha fijado en la vida arrastrá que llevamos y ya me va diciendo tonterias cincuenta veces que qué hablar con V. porque sabe que es mi muy bueno y muy honrado y que él es de una confianza de no ser que Virgen el santo y.... en fin que qué hacer con nosotros no obra nada grande de caridad. El *Mérlin* cesó de hablar. Su padre con la cabeza baja, estudiaba las palabras de su hijo, le conocía y desconfiaba mucho de él. —¿Como se llama esa persona?—le preguntó al *Mérlin*. —Don José; no me quiso decir más; yo ya le pregunté pero no se qué más en limpio; en cambio él quiso enterarse de mi nombre. —¿Y que le dijiste? —Pues que Quico y también *Mérlin*. —Tu te llamas Francisco Ruiz ¿sabes? —¿Qué le importaba á ese señor, si soy Ruiz ó Fernández. —¿Qué es eso?—exclamó Leonor, levantándose y mirando á su hermana. —¡Lola! ¡Lola!—gritó el tío Juan á la pequeña que densamente pálida, recostada sobre la pared; se había quedado como muerta. —A ver, agua!!! tú, chico, agua y vinagre!!! pronto..... ¡¡Lola, mía!!! ¡¡Lola!!!..... El *Mérlin* se levantó dirigiéndose á la cocineja.